
Форум «Арктика — территория 
диалога» впервые принимал 
город-герой Мурманск — столица 
русской Арктики. Мероприя-
тие проходило под девизом «На 
Севере — жить!».

Россия — крупнейшая арктическая 
держава. Президент подчеркнул, 
что наша страна выступает за рав-
ноправное сотрудничество в регио-
 не, включая научные исследования, 
защиту биоразнообразия, вопросы 
климата, экономическое развитие.

— К сожалению, сейчас междуна-
родное взаимодействие в северных 
широтах переживает не лучшие 
времена, — констатирует Владимир 
Владимирович. — Многие западные 
государства взяли курс на конфрон-
тацию, оборвали экономические 
связи с Россией, прекратили научно- 

образовательные и культурные кон-
такты. Свернут диалог по сохране-
нию экосистем Арктики. То есть 
политики, партийные деятели, те 
же «зеленые» в некоторых западных 
странах говорят своим гражданам, 
избирателям о важности климати-
ческой повестки, об охране природы, 
а в реальности, в своей практиче-
ской политике поступают совсем 
по-другому.

Президент России напомнил, что 
для сотрудничества в экологической 
сфере, для предупреждения ЧС за 
полярным кругом и совместного реа-
гирования на них был создан Аркти-
ческий совет, но этот механизм се-
годня деградировал. Причем Россия 
не отказывалась от общения в этом 
формате — это был выбор именно 
западных государств.

— Очевидно, что роль и значение 
Арктики и для России, и для всего 
мира растет, — отметил Владимир 
Путин. — Но также усиливается, 
к сожалению, и геополитическая 
конкуренция, борьба за позиции 
в этом регионе. Достаточно ска-
зать о планах США по присоедине-
нию Гренландии. Но вы знаете, это 
только на первый взгляд может 
кого-то удивить, и глубоко оши-
бочно полагать, что это какие-то 
экстравагантные разговоры 
новой американской администра-
ции. На самом деле такие планы 
у США проявились еще в -е годы 
XIX века.

Президент напомнил, что 
в  году в американских газетах 
высмеивали и покупку Аляски: она 
называлась «безумием», а Аляс ка — 
«ледяным ящиком». Поэтому пред-
ложение по Гренландии тогда про-
валилось в Конгрессе.

— Не может не вызывать беспо-
койства тот факт, что страны 
НАТО в целом все чаще обозначают 
Крайний Север как плацдарм воз-
можных конфликтов, отрабаты-
вают применение войск в этих усло-
виях, — заявил Владимир Путин.

(Окончание на стр. )

ТЕРРИТОРИЯ 
Владимир Путин выступил на пленарном заседании 
VI Международного арктического форума
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Читайте на стр. 

Помощь 
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2 nº 14Об этом говорят

(Окончание.  
Начало на стр. )

Североатлантический альянс 
делает ставку и на силы своих 
«новобранцев» — Финляндии 
и Швеции.

— Россия никогда никому не 
угрожала в Арктике, — под-
черкнул российский лидер. — 
Но мы внимательно следим за 
развитием ситуации, выстраи-
ваем адекватную линию реа-
гирования, повышая боевые 
возможности Вооруженных 
сил и модернизируя объекты 
военной инфраструктуры. Мы 
не допустим посягательств на 
суверенитет нашей страны, 
надежно защитим наши нацио-
нальные интересы.

На Арктическую зону при-
ходится свыше четверти тер-
ритории России. Здесь живут 
и работают почти , млн 
граждан РФ. Президент обри-
совал перспективы для даль-
нейшего комплексного раз-
вития региона. Важнейшее 
направление — это укрепление 
транспортного и логистиче-
ского контура Арктики.

— Северный морской путь 
должен стать ключевым участ-
ком Трансарктического транс-
портного коридора, который 
пройдет от Санкт-Петербурга 
через Мурманск до Владиво-
стока, — отметил Владимир 
Путин. — Он призван соеди-
нить мировые промышленные, 
сельскохозяйственные, энерге-
тические центры и потреби-
тельские рынки более корот-
ким, безопасным, экономически 
выгодным маршрутом.

В связи с этим президент 
сформулировал ряд приори-
тетных задач.

— Уже сейчас Россия имеет 
самый большой ледокольный 
флот в мире, — констатировал 
глава государства. — Нам нужно 
усиливать эти позиции, вво-
дить в строй ледоколы нового 
поколения, включая атомные, 
которые сейчас есть только 
у России — ни у кого в мире 
такого флота нет. Четыре 
из них — новейшей серии  
— уже выполняют задачи 
в Арктике.

Сейчас строятся еще  
 атомохода этой серии — 
«Чукотка», «Ленинград» и «Ста-
линград», а также сверхмощ-

ный -мегаваттный ледокол 
«Россия».

— России, как суверенной 
державе, нужен свой торговый 
флот в Арктике, — обозначил 
Владимир Путин, — включая 
грузовые и аварийно-спаса-
тельные суда, которые будут 
обеспечивать перевозки как 
по северным морям, так и по 
внутренним водным путям 
арктических регионов. Надо 
признать, что только отече-
ственных судостроительных 
мощностей сейчас для этих 
целей недостаточно.

Глава государства считает 
необходимым и налаживать 
кооперацию с мировыми про-
изводителями, и развивать 
российское судостроение.

— Сейчас нужно создать 
условия для роста эффектив-
ных отечественных операто-
ров, которые займутся пере-
возкой контейнеров, угля, 
сыпучих и других грузов через 
Арктику, — поставил задачу 
Владимир Путин. — Будем 
опережающими темпами уве-
личивать мощности и оборот 
наших северных портов — 
делать это на основе современ-
ных, экологичных решений.

Втрое увеличится мощность 
Мурманского транспортного 
узла за счет строительства 
новых терминалов, расши-
рения железнодорожных 
подходов.

— И конечно, для развития 
Трансарктического маршрута 
необходимо на новом техно-
логическом уровне раскрыть 
потенциал внутренних водных 
путей Арктики, наших великих 
рек: Лена, Енисей, Обь, — конста-
тировал Владимир Путин. — 
Это в том числе позволит 
укрепить систему «север-
ного завоза», чтобы жители 
Арктики были надежно обе-

спечены продовольствием 
и другими товарами.

При этом в Арктике важно 
развивать туризм. Этот суро-
вый край — уникальное сре-
доточие природных, истори-
ческих, духовных памятников.

— Он обладает богатей-
шей культурной палитрой, — 
отметил президент. — Арктику 
ежегодно посещают более 
миллиона туристов, чтобы 
познакомиться с ее ландшаф-
тами, увидеть северное сияние, 
заняться арктической рыбал-
кой, покататься на собачьих 
упряжках, в конце концов, 
или совершить путешествие 
к заполярным архипелагам.

Чувствительным вопросом 
для региона остается эко-
логическое благополучие. 
Еще на первом арктическом 
форуме, который был иници-
ирован РГО, было объявлено 
о начале «генеральной уборки» 
Арктики от металлолома, 
остатков горюче-смазочных 
материалов и другого мусора.

Откликнулись тысячи волон-
теров и общественных орга-
низаций. Глава государства 
считает необходимым обе-
спечить комплексную эколо-
гическую защиту Арктической 
зоны России, включая реше-
ние такой острой проблемы, 
как расчистка акваторий от 
затонувших кораблей.

— Мы сделаем все для 
того, чтобы укрепить гло-
бальное лидерство России 
в Арктике, — подытожил 
Владимир Путин. — И, несмо-
тря на все текущие трудно-
сти, сложности, обеспечим 
комплексное развитие этого 
региона, создадим прочный 
задел для будущих поколений.

Ангелина ЛИСИЦИНА,  
фото пресс-службы  

Президента РФ

ДРУЖБА С КИТАЕМ
Владимир Путин принял в Кремле 
министра иностранных дел КНР Ван И
Вместе с членом Политбюро ЦК КПК, руководителем канцеля-
рии комиссии ЦК КПК по иностранным делам Ван И на встречу 
прибыли чрезвычайный и полномочный посол КНР в РФ Чжан 
Ханьхуэй и помощник министра иностранных дел Лю Бинь. 
В переговорах принимали участие министр иностранных дел 
Сергей Лавров и помощник президента РФ Юрий Ушаков.

Программа визита Ван И прежде всего связана с подго-
товкой приезда в Россию председателя КНР Си Цзиньпина.

— Мы ждем его в России по случаю -летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, во Второй мировой, — напомнил 
российский лидер. — Мы вместе отметим этот юбилей — 
и победу над нацистской Германией, и победу над милита-
ристской Японией.

Президенты России и Китая также обсудят взаимодейст-
вие на международных площадках, среди которых Совет 
Безопасности ООН, Шанхайская организация сотрудниче-
ства, БРИКС.

В ответном слове Ван И подчеркнул, что между нашими 
странами углубляется международное взаимодействие.

— Сотрудничество между Китаем и Россией никогда не 
нацелено против третьих сторон и не поддается помехам 
извне, — заметил Ван И. — Мы не будем топтаться на месте 
по развитию двусторонних отношений, перед нами — самая 
широкая перспектива. Наша дружба носит не конъюнктур-
ный характер, а долгосрочный характер.

Юбилей Великой Победы, по словам китайского министра 
иностранных дел, памятная дата для обеих стран, которые 
понесли наибольшие потери в Великой Отечественной 
вой не. Спустя  лет державы призваны вместе продвигать 
многополярность мира и демократизацию международных 
отношений.

Ангелина ЛИСИЦИНА

ТЕРРИТОРИЯ ДИАЛОГА

СВОДКА МИНОБОРОНЫ РОССИИ
Министерство обороны Российской Федерации сообщает 
о ходе проведения специальной военной операции на терри-
тории Запорожской области.

За неделю Вооруженными силами РФ нанесены семь груп-
повых ударов высокоточным оружием и ударными беспи-
лотными летательными аппаратами, в результате которых 
поражены инфраструктура военных аэродромов, учебный 
центр ВСУ, пункты управления, цеха сборки, места хранения 
и подготовки операторов ударных беспилотных летатель-
ных аппаратов, склады боеприпасов, а также места времен-
ной дислокации националистов и украинских вооруженных 
формирований.

Подразделения группировки войск «Днепр» в результате 
активных действий освободили населенный пункт Малые 
Щербаки Запорожской области. За неделю нанесено пораже-
ние живой силе и технике горно-штурмовой и двух механи-
зированных бригад, а также трех бригад береговой обороны 
ВСУ. Враг потерял свыше  военнослужащих, два танка, два 
бронетранспортера М производства США,  автомобилей 
и  орудий полевой артиллерии. Уничтожены четыре станции 
радиоэлектронной борьбы и десять складов боеприпасов.

ВКС России в воздушном бою сбит МиГ- воздушных сил 
Украины.

Всего с начала проведения специальной военной опера-
ции уничтожены:
  самолетов,
  вертолета,
   беспилотных летательных аппаратов,
  зенитный ракетный комплекс,
   танка и других боевых бронированных машин,
   боевые машины реактивных систем залпового огня,
   орудие полевой артиллерии и минометов,
    единиц специальной военной автомобильной 

техники.
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3МЫ – РОССИЯ Политика в регионе 

Размер областной едино-
временной выплаты при 
заключении контракта 
с Минобороны РФ в Запо-
рожской области составит 
 тыс. рублей
— Ко мне обратились 
участники СВО в отноше-
нии выплат при заключении 
контракта о добровольном 
содействии в  выполнении 
задач, возложенных на Во-
оруженные силы РФ или 
войска Национальной гвар-
дии России, в Запорожской 
области. Мною принято 
решение и, соответствен-
но, подписан указ, по кото-
рому в Запорожской облас-
ти с  января  года все 
участники СВО получат 
единовременную денеж-
ную выплату, положенную 
военнослужащим, прохо-
дящим военную службу по 
контракту в Вооруженных 
силах Российской Федера-
ции, — сообщил губернатор 
Запорожской области Евге-
ний Балицкий.

СУББОТНИКИ НА МЕМОРИАЛАХ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ
Запорожская область 

в  преддверии Дня Побе-
ды подключилась к всерос-
сийской акции. «Волонтеры  
Победы», региональное 
отделение партии «Еди-
ная Россия», жители облас-
ти, депутаты Заксобрания 
и муниципальные депутаты, 
трудовые коллективы и мо-
лодежные организации при-
мут участие в  масштабной 
уборке и облагораживании 
священных для нас мест.

—   Б л а г о у с т р о й с т в о 
братских кладбищ, Могил 
Неизвестного Солдата, па-
мятников, мемориалов, стел, 
посвященных героям Вели-
кой Отечественной войны, — 

долг для нас, — подчеркивает 
губернатор Евгений Балиц-
кий. — Очень важно помнить 
о подвиге народа, о том, ка-
кой ценой досталась Победа, 
и самое главное — чтобы та-
кое никогда не повторилось. 
Уверен, жители Запорожской 
области, как и всегда, проя-
вят большую активность 
в этой важной работе.

ОТКРЫТ ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР  
«МОЛОДОЙ ГВАРДИИ ЕДИНОЙ РОССИИ»

С первых дней специаль-
ной военной операции «Мо-
лодая гвардия» включилась 
в  доставку гуманитарной 
помощи жителям Запорож-
ской области и российским 
военнослужащим, активно 
участвует в развитии наше-
го региона и  реализации 
больших патриотических 
проектов.

Уже сейчас, когда в Запо-
рожской области началась 
подготовка к празднованию 
-летия Победы в  Вели-
кой Отечественной войне, 
«Молодая гвардия» органи-
зует мероприятия по благо-
устройству братских могил 
и памятников.

Новый гуманитарный 
центр «Молодой Гвардии 
Единой России» в Токмаке 
станет местом притяжения 
неравнодушной молоде-
жи, готовой менять и  вли-
ять. Открытие центра стало 
возможным благодаря под-
держке шефского регио-
на — Пензенской области 
и регионального отделения 
партии «Единая Россия».

ПОДГОТОВКА К ПРАЗДНОВАНИЮ ЮБИЛЕЯ ПОБЕДЫ
Заместитель губернато-

ра Запорожской области по 
внутренней политике Ан-
тон Тицкий провел совеща-
ние по подготовке к празд-
нованию -летия Победы 
в  Великой Отечественной 
войне с заместителями ру-
ководителей и  представи-
телями территориальных 
отделений федеральных ор-
ганов исполнительной вла-
сти региона.

Планируется проведение 
праздничных мероприя-
тий и  адресных поздрав-
лений ветеранов войны 
и  тружеников тыла. На 
особом контроле вопросы 
безопасности и обеспече-
ния правопорядка в  ходе 
мероприятий.

Также на повестку выне-
сен вопрос определения 

вакантных должностей для 
финалистов регионального 
кадрового конкурса «Запо-
рожские герои».

— Участники  специ-
альной военной операции 
— продолжатели ратных 
подвигов наших предков, ко-
торые также сражались за 
право жить на своей земле 
и говорить на своем языке. 
Важно, чтобы наши защит-
ники имели возможность 
реализовать себя на граж-
данской службе, — отметил 
Антон Робертович.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» ПРОВЕРИЛА СТРОИТЕЛЬСТВО 
СПОРТКОМПЛЕКСА

В рамках реализации фе-
дерального партийного 
проекта «Выбор сильных» 
в  селе Дмитровка Бердян-
ского района состоялось от-
крытие зала самбо. Теперь 
тренировки секции сам-
бистов будут проходить на 
профессиональном борцов-
ском ковре. А после цере-
монии открытия зала самбо 
в  местном Доме культуры, 
единороссы направились 
на спортивную площадку, 
где проходит строительство 
нового физкультурно-оз-
доровительного комплекса 
открытого типа. ФОКОТ 
строится на спортплощад-

ке, прилегающей к местной 
школе. Как сообщил глава 
Бердянского района, секре-
тарь местного отделения 
партии «Единая Россия» 
Алексей Кичигин, работы 
подходят к завершающему 
этапу — к  майским празд-
никам уже планируется его 
открыть.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО И ВАЖНО

Губернатор Запорожской 
области, который также 
возглавляет и работу об-
ластного правительства, 
предоставил подробный 
отчет на очередном засе-
дании Законодательного 
собрания.

— Прошедший год был 
непростым, но мы смогли 
преодолеть многие трудно-
сти благодаря слаженной 
совместной работе органов 
исполнительной и законо-
дательной власти, органов 
местного самоуправления. 
Я благодарен каждому за 
активное участие в жизни 
региона и за то, что вместе 
мы делаем его лучше, — ска-
зал Евгений Витальевич.

Губернатор подчеркнул, 
что ключевым показателем 
является состояние финан-
совой системы Запорож-
ской области. И ранее пре-
зидент страны Владимир 
Путин особо отмечал, что 
поддержка основных отрас-
лей экономики региона, 
создание благоприятного 
инвестиционного и пред-
принимательского климата 
способствуют пополнению 
регионального бюджета. 
В результате эффективной 
совместной работы Пра-
вительства Запорожской 
области, муниципальных 
образований и Управления 
Федеральной налоговой 
службы РФ по Запорожской 
области поступление нало-
говых и неналоговых дохо-
дов в  году составило 
, млрд рублей, что выше 
уровня  года в , раза, 
или на  млрд рублей.

П р о в е д е н а  б ол ь ш а я 
р а б от а  п о  р о ст у  со б -
ственных доходов регио-
 на. Общие доходы бюд-
жета Запорожской облас ти 
в    году исполнены 
в объеме , млрд рублей, 
что составляет % от 
плана. Расходы испол-
нены в объеме , млрд 

рублей, это % от плана. 
Бюджет на  год соци-
ально ориен тированный. 
Основные расходы были 
направлены на социальную 
поддержку граждан и раз-
витие отраслей экономики.

Губернатор в   отчете 
перед депутатами уде-
лил отдельное внимание 
развитию промышлен-
ности региона. Основным 
направлением деятель-
ности в этой сфере остает-
 ся восстановление про-
мышленного потенциала 
Запорожской области: это 
и модернизация существу-
ющих производств, и вне-
дрение инновационных 
технологий, направленных 
на повышение эффектив-
ности и конкурентоспо-
собности отечественной 
продукции. Общее коли-
чество промышленных 
предприятий на сегодня-
шний день , из них  
удалось запустить в работу 
в короткие сроки.

Важными шагами на пути 
к надежному энергоснаб-
жению региона стало вос-
становление и модерниза-
ция электроэнергетической 
инфраструктуры Запо-
рожской области в –
 годах. В  году был 
проведен капитальный 
ремонт на  воздушных 
линиях электропередачи 
на сумму более  млн 
рублей и закуплен ава-
рийный резерв материа-
лов на сумму более  млн 
рублей. В  году про-
веден капремонт на  
объек тах распределитель-
ных сетей с общим бюдже-
том более  млн рублей, 
а также закуплен аварий-
ный резерв материалов 
на сумму более  млн 
рублей.

В  году Минтрансом 
была разработана и утвер-
ждена программа дорож-
ных работ с привлечением 

средств федерального бюд-
жета в объеме , млрд 
руб., что является наиболь-
шим показателем финан-
сирования среди новых 
регионов. В целях удовлет-
ворения потребностей насе-
ления Запорожской области 
в пассажирских перевозках, 
правительством облас ти 
было приобретено  
новых автобуса, что позво-
лило обновить % подвиж-
ного состава, задействован-
ного в пассажирских пере-
возках в регионе.

Продолжается большая 
работа по развитию агро-
промышленного  ком-
плекса. Сельхозугодья 
Запорожской области зани-
мают ,% ее территории, 
что составляет , млн га, 
в   том числе пахотных 
земель , млн га. Посев-
ные площади — , млн 
га, многолетние насажде-
ния —  тыс. га. В аграр-
ном секторе зарегистриро-
вано  предприятия, из 
них  подтвердили статус 
сельхозтоваропроизводи-
теля. В перерабатывающей 
отрасли насчитывается  
предприятия.

В заключение отчета 
Евгений Балицкий отме-
тил работу Правительства 
Запорожской области как 
удовлетворительную:

— Мы живем и работаем 
в не самом простом субъек-
 те Российской Федерации, 
продолжается интегра-
ция Запорожской области 
в правовое и экономическое 
пространство РФ. Главная 
задача Правительства Запо-
рожской области состоит 
в том, чтобы обеспечить 
населению нашего региона 
достойный и комфортный 
уровень жизни. Проделана 
большая работа, но пред-
стоит сделать еще больше.

Владимир СЕДОВ,  
фото пресс-службы губернатора 

Запорожской области

СОВМЕСТНАЯ 
РАБОТА
Евгений Балицкий отчитался 
о социально-экономическом 
развитии региона и итогах работы 
Правительства Запорожской области

ф
от

о:
 z

pr
.e

r.r
u

фото: zpr.er.ru

фото: zpr.er.ru

фото: t.me/AntonTitski



4 nº 14Региональные новости

В ТОКМАК И ПОЛОГИ ПРИХОДИТ ЧИСТАЯ ВОДА
Благодаря помощи региона- 

шефа введены в эксплуатацию 
участки водопроводной сети: 
восстановлено более , км 
труб.

Как сообщил «Запорожско-
му вестнику» первый зампред 
Правительства Пензенской 
области Виктор Кувайцев, 
всем водоводам и другим 
объектам водоснабжения 
в Токмаке и Пологах более 
 лет:

— Ремонты до  года 
не проводились. Объекты для 
проведения ремонтных работ 
выбираются по степени изно-
са и количеству абонентов, 
для которых улучшится ка-
чество поставляемого ресур-
са. Сейчас ведется ремонт во-
допроводов в городах Токмак 
и Пологи, также в текущем 
году уже установлены три 
водонапорные башни: две — 
в Токмаке, одна — в  селе 
Остриковка Токмакского му-
ниципального округа.

В ходе прокладки водовода 
применяются современные 
методы работы.

— Работы в Токмаке вы-
полнялись методом гори-
зонтально-направленного 
бурения, — поясняет Виктор 
Николаевич. — Это делает-
ся, чтобы сохранить вну-
триквартальное благоу-
стройство общественных 
и дворовых пространств, 
минимизировать вскрытие 
поверхностей. Важный для 
жизни ресурс получило более 
 горожан.

В Пологовском муници-
пальном округе шефы при-
вели в надлежащее состояние 
участок водовода протяжен-
ностью  метров.

— Это позволило перепод-
ключить  домовладения, — 
отмечает Виктор Кувайцев.  
— Жители уже в настоящее 
время получают стабильно 
качественный ресурс за счет 
закольцовки водовода. Еще два 
участка сети водопроводов 
в текущем году находятся 
в ремонте в городе Пологи, 
что позволит обеспечить 
качественным ресурсом свы-
ше  абонентов. Наши 
мероприятия в программе 
восстановления и развития 
подшефных муниципальных 
образований направлены на 
то, чтобы выстроить систе-
му для удовлетворения по-
требностей каждого населен-
ного пункта и его жителей.

ВЫЯВЛЕНО 80 ТОНН ПРОДУКЦИИ  
БЕЗ СЕРТИФИКАТОВ КАЧЕСТВА

Инспекторы Азово-Черно-
морского межрегионального 
управления Россельхознад-
зора совместно с военной 
полицией провели рейды на 
блокпосту в Приазовском. 
При проверках выявлено 
более  тонн пшеницы без 
карантинных сертификатов 
и почти  тонн продукции 
животного происхождения 
без ветеринарно-сопрово-
дительных документов.

Вся продукция была про-
изведена предпринимателя-
ми Запорожской области, ее 
направляли для реализации 
как на местные торговые 
предприятия, так и за пре-
делы региона — например, 
в ДНР. Среди видов продук-
ции — зерновые (пшеница), 
молочная продукция и рыба, 
корма для сельхозживотных.

Все индивидуальные пред-
приниматели и юридические 
лица, допустившие наруше-
ния, получили предостере-
жения о недопустимости 
нарушения обязательных 

требований российского за-
конодательства. При этом обо 
всех случаях нарушений были 
проинформированы компе-
тентные органы — прокурату-
ра региона и местные органы 
власти.

— Транспортные рейды — 
отдельная часть нашей ра-
боты в подведомственных 
регионах, ей уделяем особое 
внимание. Выходим стабильно 
раз в неделю, по графику, и про-
веряем наличие документов 
на подкарантинную и подкон-
трольную продукцию, которую 
перевозят в пределах региона 
и за его границы. Напомина-
ем, что ни одна партия про-
довольствия, растительного 
или животного происхождения, 
не может перемещаться без 
соответствующих докумен-
тов, поскольку они служат га-
рантией качества и безопас-
ности продукции, — сообщил 
руководитель Азово-Черно-
морского межрегионального 
управления Россельхознад-
зора Арсен Арзиев.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО И ВАЖНО

Как уточнил губерна-
тор  Евгений Балиц-
кий, в    году для 
сельскохозяйственных 
т о в а р о п р о и з в о д и -
т ел е й  З а п о р о ж с к о й 
о бл а с т и  п р ед ус м от-
р е н ы  с у б с и д и и  — 
 млрд  млн руб. из 
федерального бюджета 
и еще более  млн руб. — 
из областного бюджета.

— Субсидий на поддержку 
сельхозпроизводства по от-
дельным подотраслям расте-
ниеводства, животноводства 
и перерабатывающей про-
мышленности в целом выде-
лено  млрд  млн рублей, 
в том числе на проведение 
агротехнологических работ, 
производство картофеля 
и овощей, на производство 
молока, на производство 
и реализацию хлеба и хле-
бобулочных изделий, на пере-
работку сырого молока круп-
ного рогатого скота, молока 
коз и овец, на переработку 
мяса сельскохозяйственных 
животных и птицы, — сооб-
щил губернатор Запорож-
ской области.

Кроме того, предусмо-
трены субсидии на подго-
товку проектов межевания 
земельных участков и на 
проведение кадастровых 
работ, инфраструктурного 
обустройства сельских 
территорий, на создание 
системы поддержки фер-
меров и развитие сельской 
кооперации, на содействие 
повышению кадровой обе-
спеченности предприя-
тий агропромышленного 
комплекса.

Как рассказал «Запо-
рожскому вестнику» и. о. 

министра АПК и продпо-
литики Запорожской обла-
сти Андрей Сигута, обра-
щаться за назначением 
субсидии нашим аграриям 
необходимо в профильное 
министерство:

— В Министерство АПК, 
прежде всего, необходимо 
предоставить заявление 
на подтверждение статуса 
сельхозтоваропроизводи-
теля. К заявлению нужно 
приложить справку о доле 
дохода от реализации сель-
скохозяйственной продукции 
за  год, согласие на обра-
ботку персональных данных 
для размещения информации 
о решениях министерства на 
официальном сайте, инфор-
мацию о земельных площадях. 
Юридическим лицам необхо-
димо предоставить учреди-
тельные документы.

—   С к о л ь к о  н а ш и х 
а г р а р и е в  п о л у ч и л и 
субсидию в  прошлом 
году и на какие виды 
деятельности?

— Получателей субси-
дии было порядка . 
В    году для наших 
аграриев было предусмот-

рено субсидирование по 
следующим направлениям 
деятельности:
• на поддержку проведе-

ния агротехнологиче-
ских работ при произ-
водстве зерновых и зер-
нобобовых культур;

• на проведение агротех-
нологических работ при 
производстве плодовых 
культур;

• на поддержку производ-
ства молока;

• на производство и реа-
лизацию хлеба и  хле-
бобулочных изделий;

• на стимулирование про-
изводства  молочной 
пищевой продукции;

• на возмещение части 
затрат на приобрете-
ние сельхозсырья (мяса 
сырого) для последу-
ющей переработки на 
пищевую продукцию;

• на адресную поддержку 
действующих животно-
водческих предприятий 
а г р о п р о м ы ш л е н н о г о 
комплекса в целях сохра-
нения рабочих мест.

Ольга НОВИЦКАЯ,  
фото Эмилии Гонцул

ПРОБЛЕМА АУТИЗМА
В Запорожской области  ре-
бенка находятся под наблю-
дением у детского врача-пси-
хиатра в связи с диагнозом 
«аутизм». Об этом заболева-
нии мы поговорили с главным 
внештатным специалистом по 
детской психиатрии Минис-
терства здравоохранения За-
порожской области Наталией 
Малагон — накануне Всемир-
ного дня распространения ин-
формации о проблеме аутизма 
( апреля).

Аутизм, или расстройство 
аутистического спектра (РАС), 
возникает с рождения из-за 
нарушения развития голов-
ного мозга.

— Это расстройство обу-
словлено генетическими му-
тациями, — говорит врач-пси-
хиатр. — Для него характерен 
выраженный и всесторонний 
дефицит социального взаимо-
действия. Пациенты имеют 
ограниченные интересы, им 
свойственны стереотипные 
формы поведения. Выделяют 
различные причины возник-
новения РАС: биологические, 
социальные и психологические. 
Считается, что генетические 
факторы играют наиболее 
важную роль в развитии за-

болевания. Среди изучаемых 
факторов риска можно выде-
лить гендерные особенности: 
у мальчиков вероятность 
диагностирования аутизма 
в  раза выше, чем у девочек; 
возраст родителей: отно-
сительный риск возникнове-
ния РАС у ребенка монотонно 
увеличивается с возрастом 
матери.

Существует также группа 
постнатальных факторов ри-
ска развития аутизма.

— Это низкая масса тела 
ребенка при рождении, по-
слеродовое кровотечение, 
аномалии головного мозга, — 
уточняет Наталия Алексан-
дровна. — Среди социальных 
факторов преобладающим 
оказалось высшее образование 
родителей. Данные послед-
них лет однозначно подтвер-
ждают важность грудного 
вскармливания для снижения 
риска РАС.

— Как помочь социализи-
роваться таким детям?

— Прежде всего, родите-
лям нужно запастись терпе-
нием: их дети очень нужда-
ются во внимании. Детям 
с аутизмом нужно показы-
вать разницу буквально во 

всем, с ними необходимо 
соблюдать последователь-
ность, учить детей подража-
нию. Для ребенка с аутизмом 
важны ритуалы. Родителям 
нужно научить детей разнице 
между словами «да» и «нет», 
играть с ними в контактные 
игры: «ладушки», «ку-ку». Раз-
витию мозга и координации 
движений способствуют за-
нятия физкультурой.

Наталия Малагон отмечает, 
что при аутизме в % слу-
чаев и выше, особенно при 
раннем выявлении, лечение 
дает положительный ре-
зультат, а в % случаев ре-
бенок может максимально 
социализироваться и иметь 
все признаки клинического 
выздоровления.

Ольга НОВИЦКАЯ,  
фото пресс-службы Минздрава 

Запорожской области

ПОМОЩЬ АГРАРИЯМ
Меры господдержки предусматривают почти 2 млрд рублей
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КАПРЕМОНТ ДЕТСАДА 
ПРОВЕДЕН НА 
СРЕДСТВА КОНЦЕРНА 
«РОСЭНЕРГОАТОМ»

Что сделано:
• отремонтировано  кв. м;
• проведена внутренняя 

отделка и  обновлены 
инженерные системы: 
вентиляция, отопление, 
электроснабжение;

• установлена пожарная 
сигнализация и  система 
оповещения;

• в  пищеблоке полностью 
заменено оборудование;

• проведен ремонт фасада 
с утеплением;

• в  каждой группе появи-
лась новая мебель, а тер-
ритория садика благо-
устроена современным 
оборудованием.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАБОТА ПО УЛУЧШЕНИЮ ДОРОГ
Хотя полностью справиться 

с проблемой в Энергодаре 
пока не удается, проводится 
последовательный ямочный 
ремонт, в первую очередь на 
наиболее разбитых участках.

Улица Центральная, кото-
рая десятилетиями не видела 
капремонта, сейчас получает 
временное решение. Из-за 
морозов в феврале работы 
были приостановлены, но 
сейчас уже возобновились. 
Глубина выемки позволяет 
уложить подстилающий слой 
и бетонное покрытие, рассчи-
танное на срок в ,– года. 
В будущем планируется про-
вести полноценный ремонт 
с использованием качествен-
ного асфальта.

Основными трудностями 
остаются: отсутствие асфальт-

ного завода и ограниченные 
ресурсы. Временные решения 
включают в себя использова-
ние пескоцементной смеси 
с щебнем и бетонного покры-
тия толщиной – мм, 
что вполне соответствует 
местным нагрузкам.

Работа ведется в условиях 
ограниченных возможностей, 
однако городские службы ста-
раются свести к минимуму не-
удобства для жителей.

ЧТО ЖДЕТ МУЗЕЙ ЗАЭС
В ходе рабочего визита ге-

неральный директор АО «Экс-
плуатирующая организация 
Запорожской АЭС» Рамиль 
Галиев побывал в музее За-
порожской атомной станции.

Экскурсию провел директор 
ЗАЭС Юрий Черничук. Осма-
тривая экспозицию, он рас-
сказал, что музей расположен 
в культурно-деловом центре 
станции:

— Идея создать здесь про-
изводственный музей появи-
лась лет  назад. Сначала 
это была небольшая экспо-
зиция, но со временем она пре-
вратилась в настоящую ле-
топись атомной энергетики.

Среди самых ценных экс-
понатов — документ от  но-
ября  года: указ о начале 
строительства станции.

— Вот Рэм Хенох, — про-
должил директор, указывая 
на фотографию. — Человек-ле-
генда, под чьим руководством 
рождались и станция, и сам 
город энергетиков.

Особый интерес у гостей 
всегда вызывает таблич-
ка с надписью: « апреля 
 года залит первый ку-
бометр бетона фундамента».

— И это вовсе не первоа-
прельская шутка, — с улыбкой 

пояснил Юрий Алексеевич.  
— А вот и мастерок, которым 
тот самый бетон укладывали.

Сейчас музей готовится 
к обновлению. Планируется 
не просто модернизировать 
экспозицию, а создать насто-
ящий интерактивный центр 
знаний об атомной отрасли.

— Мы надеемся, что об-
новленный музей сможет со-
ставить конкуренцию даже 
столичному музею «Атом» 
на ВДНХ, — подчеркнул Ра-
миль Галиев. — Здесь будет 
не только история станции, 
но и рассказ об отрасли в це-
лом — о ее мечтах, гордости 
и вдохновении. Отдельное 
место займет и история 
Энергодара, который теперь 
влился в дружную семью рос-
сийских атомградов.

— После реконструкции 
у нас станет еще интерес-
нее, — уверенно добавил ди-
ректор ЗАЭС. — Это будет му-
зей, где прошлое встречается 
с будущим.

УСПЕХИ ЛЕГКОАТЛЕТОВ НА «КРЫМСКОЙ ВЕСНЕ»
В Ялте прошел Открытый 

республиканский турнир по 
легкой атлетике «Крымская 
весна», в котором участво-
вали около  спортсменов 
из  команд, представляю-
щих шесть регионов России. 
Энергодар на турнире пред-
ставила команда ДЮСШ им. 
В. Р. Манзули. И наши легкоат-
леты показали отличные ре-
зультаты. Полина Крахмалева 
стала победительницей в бе-
ге на  метров с барьерами, 

выполнив первый спортив-
ный разряд, и заняла третье 
место в беге на  метров 
с барьерами. Александр Иль-
ницкий выиграл забег на дис-
танции  метров с барье-
рами и завоевал бронзовую 
медаль в беге на  метров.

Кроме того, в рамках тур-
нира прошел забег среди де-
вушек  года рождения — 
ровесниц Крымской весны. 
И победу одержала наша  
Дарина Афанаскина.

D ЭНЕРГОДАР. КОРОТКО И АКТУАЛЬНО

ГОРОД БЕЗ ПРЕГРАД
Масштабный проект по замене 
лифтов в Энергодаре набира-
ет обороты. На сегодняшний 
день в городе уже запущено 
более ста подъемников. Гла-
ва Энергодара Максим Пухов 
лично проверил работу одного 
из них — в доме №  на улице 
Казацкой.

Этот лифт — часть первого 
этапа масштабной программы 
обновления, которая старто-
вала в прошлом году. Всего 
в рамках проекта заменят 
 лифтов:  финансируют-
ся Минстроем России, а еще 
 — корпорацией «Росатом».

— Работы начались в сен-
тябре, — рассказывает Мак-
сим Пухов, — и то, что под-
рядчик к марту выполнил 
такой объем, действительно 
впечатляет.

Монтажом и наладкой обо-
рудования занимается Щер-
бинский лифтостроительный 
завод — предприятие с мно-
голетним опытом.

— У них все необходимое 
уже в наличии, — поясняет гла-
ва города. — Нет долгих ожи-
даний поставок: оборудование 
привозят сразу, а монтажники 
оперативно приступают к ра-
боте. Если возникают недо-
четы, их быстро устраняют 
— процесс отлажен.

В этом году программа про-
должится: в городе заменят 
еще часть лифтов.

— Только что проверили 
новый подъемник на Казацкой 
— отличная работа, даже до 
девятого этажа теперь без 
проблем, — делится Максим 
Олегович. — Хочу подчеркнуть: 

процесс идет, лифты меняют-
ся. Мы держим жителей в курсе 
и уверенно смотрим вперед.

Пока что специалистов для 
ремонта и техобслуживания 
не хватает.

— Планируем нанять под-
рядную организацию, — уточ-
няет Александр Балаховцев, 
замдиректора КП «ТВК». — Но 
важно, чтобы жители своевре-
менно оплачивали услуги. Кро-
ме того, каждый лифт перед 
запуском проходит полную 
проверку: смазку, регулировку 
тросов и другие обязатель-
ные процедуры. Без этого 
в эксплуатацию не сдаем.

Ксения СВЕТЛОВА

После капитального 
ремонта возобновил 
свою работу детский 
сад №  «Ромашка». На 
средства концерна «Рос-
энергоатом» учреждение 
преобразилось в совре-
менное, уютное и, что 
особенно важно, без-
опасное пространство 
для детей. Ремонт был 
завершен еще осенью. 
И вот настал долгождан-
ный момент — малыши 
переехали в обновленные 
помещения.

Поздравить сотрудников 
и детей пришли предста-
вители городской адми-
нистрации, Запорожской 
АЭС, руководители обра-
зовательных учреждений 
и депутаты Энергодарского 
городского Совета, а также 
духовенство города.

— Ремонт длился доста-
точно долго и потребовал 
значительных усилий. Были 
вложены большие средства, 
однако важнее всего не это. 
Главное — это счастливые 
глаза и эмоции детей. Их 
радость, удивление и восхи-
щение от увиденного, когда 
они пришли сегодня в обнов-
ленный детский сад, поистине 
бесценны, — отметил в своем 
поздравлении глава города 
Энергодар Максим Пухов.

И какое же новоселье без 
подарков?

— Когда мы размышляли 
над подарком для детского 
сада, хотелось, чтобы он 

остался здесь на долгие 
годы, — говорит директор 
ЗАЭС Юрий Черничук.  
— Воздушные шарики дер-
жатся несколько дней, кон-
структоры — пару лет, но 
дерево… Оно живет десятки, 
а то и сотни лет. А самое 
ценное — это радостные, 
сияющие лица детей. И не су-
ществует, пожалуй, в жизни 
большего счастья. Если мы 
будем трудиться сообща 
и дружно, то из этих малы-
шей вырастут мэры городов, 
директора детсадов и заво-
дов, да и просто достойные, 
честные люди.

На празднике о  своей 
дочке рассказал настоятель 
Богоявленского храма отец 
Василий:

— Она посещает этот 
д е т с к и й  с а д .  Д е в о ч к а 
с   таким нетерпением 
ждала сегодняшнего дня, 
тщательно готовилась. 
Все время повторяла: «Ну, 
когда же наконец?» И вот 
настал тот самый день — 
она была в таком припод-
нятом настроении! Даже 
будить ее не пришлось: она 
сама проснулась и разбудила 
нас, торопливо повторяя: 
«Давайте скорее пойдем 
в садик!» Исходя из состоя-
ния ребенка, можно смело 
утверждать, что это 
действительно значимое 
событие для всего города.

Малыши под руковод-
ством своих воспитателей 
подготовили настоящий 

торжественный концерт. 
Юные актеры показали 
гостям забавную сценку 
«Один день из жизни заве-
дующей детским садом», 
вызвав искреннее умиление 
у взрослых. Были и танцы, 
и стихи, и задорные раз-
влечения. Одним словом — 
праздник для всех.

Подарки, преподнесен-
ные ребятишкам, вызвали 
у них бурю эмоций. Дет-
ские глаза сияли от вос-
торга и радости, а неуем-
ная энергия воспитанников 
запросто могла «зарядить» 
любую, даже самую унылую 
публику.

Юлия ЛАВРИК, Оксана БЕЛОВА

ПРАЗДНИК ДЕТСТВА
«Ромашка» распахнула свои двери после капремонта
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На правах рекламы. ПАО «Промсвязьбанк». Генеральная лицензия Банка России №  от ...

ОСТОРОЖНО, 
ФАЛЬШИВЫЕ 
ДЕНЬГИ!
ПСБ рассказал, как распознать поддельные банкноты
ПСБ информирует жителей 
Запорожской области об 
участившихся случаях рас-
пространения фальшивых 
денежных купюр на терри-
тории региона.

Банк призывает граж-
дан к бдительности и ре-
комендует соблюдать 
простые правила для 
защиты от финансового 
мошенничества.

Визуальный осмотр.  
Необходимо обращать 
внимание на наличие во-
дяных знаков, защитной 
нити, микроперфорации 
и других защитных эле-
ментов, характерных для 
подлинных купюр.

Проверка на ощупь. 
Подлинные банкноты 
имеют рельефную печать, 
которую можно почув-
ствовать, проведя рукой 
по поверхности.

Сравнение банкнот. При 
получении нескольких 
банкнот одного номинала 

стоит сравнить их между 
собой — различия могут 
указывать на подделку.

Внимательность при 
расчетах на рынках 
и в небольших торговых 
точках. Именно там чаще 
всего встречаются фаль-
шивые деньги.

В случае обнаружения 
поддельной банкноты, ни 
в коем случае не пытай-
тесь ее сбыть. Обратитесь 
с фальшивкой в ближай-
шее отделение полиции.

Осведомленность насе-
ления и внимательность 
при обращении с налич-

ными купюрами остают-
ся ключевым фактором 
в борьбе с подделками. 
Важно помнить — созна-
тельное использование 
фальшивых денежных 
знаков является уго-
ловным преступлени-
ем и влечет за собой 
ответственность в со-
ответствии с законо-
дательством, вплоть до 
лишения свободы. ПСБ 
призывает граждан не-
замедлительно сообщать 
в полицию о фактах об-
наружения фальшивых 
банкнот.
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Семья наша была много-
детной. Старшему из сыно-
вей исполнилось пятнадцать, 
а  младшему — пошел всего 
третий год. Нас в семье было 
семеро мальчиков. Именно 
в эту пору внезапно заболела 
и умерла мама.

Младшие еще не понима-
ли, что на семью обрушилось 
большое несчастье. Каждое 
утро они по привычке произ-
носили слово «мама», звали 
ее — но она не приходила. Го-
ре было бескрайним и каза-
лось непоправимым.

Отец трудился в колхозе. На 
работу выходил обычно на 
рассвете, когда еще все дети 
спали, а возвращался поздно.

Как жить дальше? Ведь нуж-
но было готовить еду, стирать 
белье, латать одежду. И тогда 

отец решил привести в дом 
незнакомую женщину. Снача-
ла дети сторонились ее, даже 
разговаривали между собой 
шепотом.

Несмотря на свою занятость 
домашними делами, женщина 
все же находила время, чтобы 
завести разговор с малыша-
ми, рассказать им сказку или 
увлекательную историю. Бы-
ла к ним очень внимательна. 
Поручала иногда помочь по 
хозяйству и тут же учила, как 
лучше это сделать.

В нашем доме снова был 
уют. На устах у братьев слово 
«мама» снова произносилось 
с любовью, стало оно близким 
и нежным.

Так имя матери заслужила 
эта, когда-то чужая нам жен-
щина, которая пришла в на-
шу семью из далекого села 
Митюково. Мы росли с Хри-
стиной Михайловной, она за-
менила нам родную мать.

Осенью   года я  ушел 
служить на Северный флот. За 
братьев я был спокоен — жи-
ли они все в колхозе «Левко-
во» на Витебщине, в Белорус-
сии. От своей второй матери 
я  часто получал приветы 
и доб рые пожелания.

Но в грозные дни  го-
да фашисты сожгли наше се-
ло, отец погиб. Христина Ми-
хайловна забрала всех детей 
и отправилась с ними в свое 
родное село Митюково. Путь 
был тяжелым и опасным. Гит-
леровцы часто прострелива-
ли жилые дома. Но Хрис тина 
Михайловна всегда успе-
вала узнать о приближении 
карателей и  спрятать своих 
воспитанников.

Христина Михайловна вос-
питывала в детях черты муже-
ственности, твердости харак-
тера, любовь к своей Родине, 
которую в те времена терзали 
враги. Один за другим ушли 

в партизаны в -ю Заслонов-
скую бригаду мальчики-под-
ростки. С матерью оставались 
только младшие — Саша и Костя.

Сложно сосчитать, сколько 
трудных испытаний выпало 
на долю нашей дорогой ма-
тери, которая отдавала детям 
все тепло своего сердца.

Однажды возле села Митюко-
во партизаны сожгли немецкий 
овин с сеном, перебили охрану. 
Вскоре появились фашистские 
каратели. Чувствуя опасность, 
Христина Михайловна велела 
детям бежать в Левково. Сама 
осталась в доме, чтобы собрать 
детскую одежду. Тем временем 
в Митюково гремела перестрел-
ка. Потом все стихло. Фашисты 
были разбиты. Мои братики 
вернулись в родное село. За-
бежали в свой дом и онемели 
от ужаса. Прошитая автомат-
ной очередью на полу лежала 
мама… Рядом с ней — узелок 
с детской одеждой…

С тех суровых дней мино-
вало много времени. Утратив 
вторую маму, такого близкого 
и нежного человека, мои бра-
тья не остались сиротами. Ро-
дина помогла им получить об-
разование и специальность.

Не так давно мне довелось 
встретиться со своим самым 
младшим братом. После вой-
ны он окончил школу ФЗО, 
а затем вечернюю школу ра-
бочей молодежи. Сейчас он 
учится на -м курсе Архан-
гельского лесотехнического 
института.

Вспоминая свое детство, 
я вижу словно живой образ 
Христины Михайловны — 
женщины большого и благо-
родного сердца. Как родную 
маму, мы никогда не забудем 
ее, потому что она нас выра-
стила, отдала за нас жизнь. 
Светлая память о ней никогда 
не погаснет в наших сердцах.

Николай ТИХАНКОВ

В  году по призыву 
он оказался на Север-
ном флоте. И уже через 
несколько месяцев севе-
роморцы принимали уча-
стие в сражениях Совет-
ско-финской войны. 
А затем грянула Великая 
Отечественная война, 
которую от начала до 
Победы Николай Тихан-
ков прошел на минном 
заградителе «Мурман». 
И затем еще более  лет 
он оставался служить на 
Северном флоте. Там про-
явился его талант настав-
ника, рационализатора 
и репортера!

Николай Константинович 
был внештатным корре-
спондентом флотской газеты 
«Северная вахта» и позже, 
«на гражданке», продолжал 
писать для городских и об-
ластных газет.

ПРИТЯЖЕНИЕ 
МЕЛИТОПОЛЯ

— Мой папа прошел две 
войны. На его век пришлось 
немало трудностей и сра-
жений. Когда он умер, мне 
было  лет. И я храню о нем 
самые теплые воспомина-
ния. Такие люди, как мой 
папа, выигрывали войны. 
Он был настоящим патри-
отом, верный своей Родине, 
партии и семье. — Лариса 
Николаевна бережно пере-
бирает фотографии семей-
ного альбома.

Хранит она грамоты, 
благодарности и газетные 
публикации отца. В ста-
тьях он писал о подвигах 
своих боевых товарищей 
и буднях военно-морской 
службы на Северном флоте. 
Сейчас это ценные архивные 
материалы.

— Родители познакоми-
лись в поезде, — с улыбкой 
рассказывает Лариса Нико-
лаевна. — Понравились друг 
другу, обменялись адре-
сами. Как тогда поддержи-
вали любовь на расстоя-
нии? Письмами! Не знаю, 
сколько бы продолжалась 
их переписка, если бы отец 
не стал уговаривать маму 
приехать к нему из Мелито-
поля в Северодвинск. Мама 
решилась, но нужно было еще 

уговорить родителей, а дед 
у меня был строгий, не хотел 
ее отпускать. Но слезы 
и страдания дочери сделали 
свое дело: дал ей денег — на 
проезд в один конец. Поез-
жай. Всю дорогу мама про-
плакала, страшно стало, 
куда едет? Даже попутчица 
сжалилась, пообещала при-
ютить девушку, если надо 
будет. Но все переживания 
были лишними. Николай 
встретил свою Зою, они 
поженились.

Зоя очень любила свой 
город. Эта любовь переда-
лась и Николаю. И в Мели-
тополе у них родилась дочь 
Лариса. В    году они 
переехали сюда жить. Тихан-
ков устроился работать на 

хлебокомбинат. Жили мирно 
и счастливо.

Лариса Николаевна вспо-
минает, что папа любил 
гулять в парке. Когда они 

переехали, встали в оче-
редь на жилье. Временно 
жили в доме на ул. Чай-
ковского рядом с Желез-
нодорожным парком. Это 
было любимое место Нико-
лая Константиновича. А их 
новая квартира на Бог-
дана Хмельницкого тоже 
располагалась неподалеку 
от парка. Родители, взяв-
шись за руки, часами там 
прогуливались…

В -м Николая Тихан-
кова не стало, ему было всего 
 лет. Но болезнь оказалась 
сильнее. Зоя Ивановна пере-
жила его на  года.

— Отец любил встре-
чаться с молодыми моря-
ка м и , р а сс ка з ы в а л  и м 
о прошедших боях, как их 
отцы и братья воевали, — 
вспоминает Лариса Никола-
евна. — Продолжила патрио-
тическую работу мама: она 
посещала учебные заведе-
ния, делилась с молодежью 
воспоминаниями о  годах 
оккупации и освобождении 
Мелитополя.

ДОЧЬ МОРЯКА
Драматическую исто-

рию своей семьи Николай 
Константинович описал 
в коротком рассказе «Мама», 
который был опубликован 
в мелитопольской газете 
«Серп и молот»  лет назад. 
И этим рассказом сегодня 
мы делимся с читателями 
«Запорожского вестника»…

Николай был старшим из 
семи братьев. Как сложи-
лась судьба их всех, Лариса 
Николаевна не  знает. 
Известно, что самого млад-
шего, Александра, Николай 
после войны забрал к себе 
на корабль юнгой. Выжил 
и Толик. Выжил чудом, его 
собирались расстрелять 
немцы… Когда закончи-
лась война, он остался жить 
в лесу, заготавливал и сда-
вал пушнину. Еще один 
брат Костя уехал в Пермь. 
Остальные братья, воз-
можно, погибли, защищая 
страну от фашистов.

— Я никогда не встре-
чала таких патриотов, как 
мой отец! — гордо говорит 
Лариса Николаевна. — Он 
любил Родину.  мая — осо-

бенный день. Партия для 
него — это святое. Был слу-
чай. Мама мыла полы и слу-
чайно зацепила скатерть на 
комоде. Там лежал партби-
лет отца. Он упал в ведро 
с  водой. Что тут нача-
лось! Папа встал на колени, 
достал мокрый партбилет 
и рыдал как ребенок: «Что 
же ты наделала, Зоя?» Ну, 
такой он был…

Мичман Тиханков был 
награжден орденом Крас-
ной Звезды. Он всегда отшу-
чивался, за что получил 
награду, и в семье никто об 
этом не знал. Только догады-
вались — заслуги серьезные, 
боевые…

— Папа был скуп на раз-
говоры о своих достиже-
ниях. Скромный. Любил 
рассказывать о товарищах, 
о службе. А как он любил 
море! —  Лариса Никола-
евна показывает детскую 
фотографию, где она в мор-
ском платьице. Гордится, 
что была копией любимого 
отца. — Мы когда вмес те 
шли, окружающие умиля-
лись, отмечали, как мы 
похожи — вплоть до походки.

Родители мечтали, чтобы 
дочка поступила в Одес-
ское мореходное училище, 
связала судьбу с морем. 
И Лариса Николаевна гото-
вилась, три раза ездила, но 
не поступила. Казалось — 
не судьба. Выучилась на 
технолога литейного про-
изводства, а работала всю 
жизнь портнихой. И вышла 
замуж за… моряка-подво-
дника! Следовала за ним 
по гарнизонам,  лет про-
жила в мурманском поселке 
Видяево. Потом, в -м, 
вернулась в Мелитополь 
смотреть за больной мамой, 
которая прожила  год! Так 
тут и осталась.

— Я всегда мечтала рас-
сказать о  своем папе.  — 
Лариса Николаевна Эйгина 
застенчиво улыбается 
и добавляет: — Если бы он 
дожил до этого дня, встре-
тил Россию, он был бы 
счастлив.

Олеся ГОНЧАРОВА,  
Ангелина ЛИСИЦИНА,  

фото Э. Гонцул и из архива 
Л. Эйгиной

ИСТОРИЯ 
МИЧМАНА
Николай Тиханков после двух войн и службы 
на Северном флоте жил в Мелитополе

МАМА
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ПРОДАЖА  

ОТ  
2 ТОНН

 ремонт крыши
 дома с нуля 
 пристройки
 бетонные работы
 стяжки  отмостки
 дорожки  хозблок
 беседки  навесы  ангары
 обшивка домов сайдингом
 стягивание домов  заборы всех видов и др.
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